
CONSELHO MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE – CONSEMAC 

Câmara Setorial Permanente de Licenciamento e Fiscalização Ambiental 

Ata da Reunião 

REUNIÃO 56ª Data : 25/09/14 

Início : 10:10h Término : 12:00h 

Local: sala do CONSEMAC (SMAC – sala 1207)  

Membros presentes : 

Hélcio Maia ( ASSAERJ), Fernando Cappella (SMAC), Miguel Grassani e Alberto 

Ferreira (SOBEMA), Gisele Sant'ana (SMO) e Leslie Figueiredo (SMU). 

Convidados : 

Cintia Barki e Vera Maurity ( RIO LIVRE DE HELICÓPTEROS S/LEI) e José Thomaz 

Relator : Fernando Cappella 

Assuntos discutidos: 

Foi apresentada e aprovada ata da reunião realizada em 21/08/2014. Miguel 

Grassani informou o desejo de deixar de exercer a função de Coordenador da 

Câmara Setorial Permanente de Licenciamento e Fiscalização Ambiental e repassá-

la ao seu substituto e também representante da SOBEMA, o Sr. Alberto Ferreira da 

Silva. Após votação dos membros presentes, o Sr. Alberto Ferreira foi escolhido 

como novo Coordenador.  

Fernando relatou sobre o resultado da apresentação da minuta de indicação 

formulada pela Câmara Técnica, durante a 91ª Reunião Ordinária do CONSEMAC, 

realizada no dia 12/08/2014. Informou que após a apresentação, o presidente do 

CONSEMAC pediu que fosse recusado este parecer e encaminhado a câmara 

técnica para ser refeita e voltasse com proposta mais objetiva, o que foi aprovado 

por unanimidade. 
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Os participantes da reunião manifestaram descontentamento pela reprovação da 

proposta. Vera Maurity atribuiu a reprovação à posição limitada dos Conselheiros do 

CONSEMAC sobre o propósito da criação do Grupo de Trabalho sobre poluição 

sonora que objetivava conhecer, discutir e apresentar, se fosse o caso, contribuição 

sobre o assunto. Fernando Cappella informou que respeita a decisão dos 

Conselheiros mas que todo o trabalho desenvolvido pela Câmara Técnica será 

mantido e que poderá ser reapresentado em reunião mais oportuna. Ficou acertado 

que a Câmara Técnica apresentará sugestões para a confecção de nova 

apresentação. 

Leslie Figueiredo apresentou os trabalhos desenvolvidos pela SMU relacionados às 

ocupações irregulares no morro de Banco em atendimento à solicitação de Vera 

Maurity, na última reunião. Informou que a regularização urbanística nas AEIS – 

ÁREA DE ESPECIAL INTERESSE SOCIAL - é feita através do POUSO – Posto de 

Orientação Urbanística e Social, que são órgãos descentralizados da U/CGPIS - 

Coordenadoria Geral dos Programas de Interesse Social. Existem hoje 30 POUSOS 

em funcionamento e a SMU disponibiliza 22 técnicos para os serviços. 

Através dos POUSOS são realizados os serviços de reconhecimento oficial dos 

logradouros, elaboração de legislação de uso e ocupação do solo, legalização das 

casas, emissão de licenças, emissão de certidão de habite-se, trabalho 

socioeducativo com os moradores visando o envolvimento deles em todas as etapas 

do processo de regularização e real integração à cidade formal. Essas ações fazem 

parte de uma política pública habitacional, com base na Constituição Federal de 

1988 que garante o direito à moradia e o acesso à cidade e aos benefícios urbanos 

e no Plano Diretor da Cidade do Rio de Janeiro. 

Vera Maurity sugeriu que houvesse uma apresentação dos trabalhos já 

desenvolvidos pelo Grupo de Trabalho sobre os helipontos, o que ficou agendado 

para a próxima reunião da Câmara Técnica. 

Vera Maurity manifestou a preocupação sobre os eventos olímpicos a serem 

realizados na Lagoa Rodrigo de Freitas, especificamente relacionadas às 

instalações físicas e solicitou uma apresentação pela EOM dos projetos previstos 

para o local. 
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A próxima reunião da Câmara Setorial será no dia 16 de outubro de 2014, às 

10:00hs, e a pauta da próxima reunião será :  

- Apresentação dos trabalhos já desenvolvidos pelo GT dos helipontos. 

- Convite à EOM. 

 


